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共享单车从刚推出时人人称
颂的新生事物变成今天多少有点
人见人烦的烦心物，很大的责任
在于企业自身，因为他们推出的
车数量已经远远超出城市的可容
纳量。以杭州为例，7月底，在杭
的9家共享单车企业上报其投放量
为 42 万多辆，但城管方面指出，
即使这数字也比其实际投放量少
报了。而目前杭州所有的非机动
车泊位满打满算只有 16 万个。全
国许多城市都出现了共享单车总
量 远 超 非 机 动 车 泊 位 的 类 似 状
况。在此情况下，大量的共享单
车只能无序堆放，占用人行道，
堵塞路口，阻碍交通，浪费公共
交通资源。

最重要的是，在如此高的投
放量之下，共享单车是否早已供
过于求？共享单车的使用率，是

否如同企业自称的每辆单车每天
的周转率高达 1.3-8 次不等？有专
家指出，如果这个使用率属实，
那么杭州9家平台单车承担的出行
量可以达到174.877万人次/日。可
真有这么多吗？似乎与我们日常
的生活经验大相径庭。实际上我
们看到的是，非常多的共享单车
是堆放街头少人问津，几天都没
人 动 它 一 下 ， 因 为 它 实 在 太 多
了，远远超过了需求量。最终很
多单车在风吹雨打日晒下变成了
废铜烂铁，造成了资源浪费。

应当说，共享单车是个比较
好的创意，在解决最后一公里通
勤上比小红车更具优势。但问题
是到底需要多少共享单车才能满
足市民最后一公里通勤需求？需
不需要调控？一些经济学家根据
经济学的原理认为：政府大可不

必为此操心，只要共享单车市场
准 入 是 自 由 的 ， 企 业 间 竞 争 会

“发现”这个最适数量规模。因为
“竞争是一个发现程序”，错误数
量的投放或者错误地点的投放，
会被以赢利为目的的企业通过尝
试来纠错。但目前的情况是，企
业出于自己的私利，根本不愿去

“发现”这个最适数量规模。因为
企业竞争中的逐利行为，追求的
不是城市需求单车数量的绝对份
额，而是自己企业占有市场的相
对份额，企业可以根据自己的想
法随意进入共享单车这个市场，
并根据自己的想法大量投放导致
市场饱和。反正城市的公共道路
是 他 们 最 好 的 免 费 仓 库 和 停 车
场，不用他们掏一分钱。

共享的初衷是以资源的共享
实现资源的节约。而目前共享单

车无序的投放，却造成了城市拥
堵、公共资源的极大浪费，成了
打着共享旗号的风投者进行资本
释放和宣泄工具。虽然，共享单
车企业的竞争属于市场问题，应
该交由市场解决，但是过度投放
涉及到公共利益问题，这就是政
府调控管理的范畴。不管从哪种
角度讲，投放单车的数量不能单
由企业“任性”，必须引入政府宏
观调控。

所以，对待共享单车，也需
来个“宏观调控”。并且这个调
控，迟来不如早来。只有早点用
国家的调控手段，规范当前发展
阶段共享单车带来的弊端，才能
让 市 场 更 有 序 ， 资 源 使 用 更 合
理，实现大家期待的更加完善的
共享生活。

共享单车投放，也需来个“宏观调控”
〖今日观察〗

〖有话漫说〗

近段时间，各地纷纷
出台规定，限制共享单车
新增投放车辆。18日，上
海市交通委向各共享自行
车企业下达了告知书，明
确告知从即日起在上海暂
停新增投放车辆，上海市
交通委指出，当前共享自
行车企业为抢占市场份
额，急进投放，疏于线下运
维管理，造成本市共享自
行车过度投放、乱停乱放
现象严重，严重影响了城
市交通秩序和形象。

项向荣

法晚
近日，媒体记者发现一个自称“中国科技创新与战略发展研究中心军

民融合工作委员会”的组织。该组织在其“官网”公布的组织架构中，多
名退休省部级官员、两院院士被列入“顾问团”之中，但其中一名“顾
问”表示，他从未参加过这个委员会的活动，也不知道有这个组织。记者
查询民政部社会组织管理局相关网站发现，该组织虽冠以“中国”字头，
却未在民政部登记注册。

山寨“国字头”
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@中国经营报：#厉害了
Word 汪！两只公务汪每天查验
4000 件包裹#17 日，四川检验检
疫局邮检现场，两只检疫犬“九
九”和“花豹”正在工作，它们
能识别 100 多种气味，每天协助
查验近4000件包裹，寻找暗藏的
违禁品。据了解，两只狗狗先后
通过 4 次考核和实习期，才正式
上岗，退役后可被领养。

@南方都市报：#温暖！司
机停车让行 孩子鞠躬致谢#行车
记录仪中的这一幕，发生在云南
普洱。8 月 17 日 15：06，车主正
准备驶过斑马线，一个大人一个
小孩正要过马路，车主主动在斑
马线前停车让行，小孩鞠躬致谢。

@都市快报：#方便面的生
日！#1958 年 8 月 20 日，世界上
第一包方便面——“鸡肉拉面”
问世。半个世纪过去，方便面无
论从包装还是制作工艺都经历了
无数次更新换代。即便如此，很
多人印象最深的，还是自己人生
第一包方便面的滋味。还记得你

吃过的第一袋方便面是什么味道
吗？

@新快报：#深圳3D斑马线
# 近日，深圳首条 3D 立体斑马
线出现在莲花支路上。有市民认
为这样的斑马线有立体感，会让
司机提前减速以保障行人过街安
全；也有市民质疑，3D立体斑马
线并不符合国家标准，且存在安
全隐患。

@新京报：#失智老人公交
车上大小便失禁 司机伸以援手热
心救助#8月19日，上海一名老伯
乘坐公交 632 路。到终点站后，
驾驶员发现老人迟迟不肯下车，
询问后，发现老人神志不清，疑
似老年痴呆症，并伴有轻微中暑
迹象，而且老人已经脱光了裤
子，双腿上都是大便。司机用纸
巾给老人擦拭并帮他清洗。工作
人员送来裤子给老人穿上，并拿
来了温水和饮料。在民警的帮助
下，老人在 3 小时后终于和家属
见面。

〖微言大义〗

据新京报报道，近日，安徽
合肥市龙图路与潜口路交叉
口，大爷大妈们广场舞跳出了
新高度：不仅跳舞时间长，还跳
上了大马路——一半的空间为
之霸占。有大妈有恃无恐声称：
“车子不敢来撞我们，要让着我
们老年人！”

于立生

车子不敢来撞人，这或许是
事实，可这就是占着马路跳广场
舞的理由？

车辆要让行人，源于法律对
行人路权的倾斜性保护。根据

《道路交通安全法》，哪怕交通事
故中机动车一方半点过错都没
有，也得承担上限 10%的赔偿责
任。之所以对机动车方采用无过
错归责原则，是基于风险控制理
论，从道路强弱势地位看，机动
车驾驶人就得尽到高度注意义务。

“车子让着行人”关乎对规则
的遵守，而遵守规则的要求，本
就该有普适性：只准自己违规占
道，不让车主回到属于自己的机
动车道，这就不是一句“律己宽

律人严”所能概括的了。
就在上个月，临沂“暴走

团”霸占机动车道，不就衍生了
机动车闯入人群致1死2伤的悲剧
吗？前车之鉴在前，还说出“车
子不敢来撞我们”的话，确实过
于“健忘”。

或许这些大爷大妈“不上
网”，可起码的行路安全总该懂：
即便机动车驾驶人一般会很注
意，也须防“人有失手”吧？此
外，机动车是高速运转的机械装
置，无法完全排除故障发生的可
能性。车子不敢来撞人，也得提
防刹车片失灵。一旦有机动车因
故障闯入霸占了一半马路空间的
广场舞队伍，后果岂堪设想？

是非已很明了，集结在对老
人群体的臧否、老年化社会“不
适症”、老人精神赡养缺位、健身
场所匮乏等问题上的讨论，也该
回到个案问题具体分析上。就此
事看，交警、城管等职能部门应
予及时介入，制止、驱离占道跳
舞者，若不听规劝，该处罚则处
罚。事实上，临沂“暴走团”身
穿反光衣再上路，就说明了此类
违规中“和稀泥”式处理的失效。

所以关键还在于回到那四个
字上：依法处理。这跟正视健身
场所缺乏等问题也该并行不悖。

〖网言个论〗

为持续提升制度管理工作的质量与效果，促进全员
参与制度管理工作的积极性，结合“内控制度执行年”活
动总体要求，邮储银行枣庄市分行组织开展了“制度管
理优化提升”活动。

一是根据省分行工作安排，结合制度梳理中发现的
问题，指导各条线制定制度“立、改、废”规划，结合全行
制度清单明细，及时作废过期和不适用制度，统一汇总
发文废止，进而提高制度体系科学性。

二是全面启用“规章制度”发文。今年以来，通过下
发通知、加强宣贯、流程审核等手段，全面推广专用发文
号发布制度，取得了良好效果，截至目前累计发布新制
度7项，有效促进了制度发布统筹管理。

三是提升业务条线合规管理履职能力。明确各条
线合规联系人为本单位的规章制度管理联系人，负责本
单位的制度立项、修订和废止等工作，同时加强对2017
版制度管理办法的宣传普及，普及制度从规划、立项到
审查、发布、后评估等各环节的应知应会知识，提升制度
管理工作相关人员的工作能力。

一摞摞整齐的规章手册，一张张规范的制度目录，
走进邮储银行枣庄市分行风险管理部的办公室，不禁觉
得眼前一亮。制度上了墙，程序清晰明了，将关键的业

务操作流程，制作成醒目的文件目录上墙公示，对部门
员工在规章制度执行上起到了很好的警示、鞭策作用。

“以前我只知道报送一些报告报表，对‘合规’这个概念
没有一个系统了解，从‘内控制度执行年’活动开展到现
在，通过自查自纠和制度学习，我不仅对本部门的各类
制度有了更深入的掌握，并且作为我部门的合规工作联
系人，我更深知合规职责对于部门、对于全行的重要
性。”工作近30年的风险管理部员工于光强深有感触地
说。

2017年以来，邮储银行枣庄市分行紧紧围绕“依法
合规经营，科学稳健发展”的经营理念，从制度建设着
手，建立起一套标准化、规范化、制度化的管理模式，让
健全的制度入脑入心。以“内控制度执行年”活动为契
机，切实抓好各项基础规章制度和柜面操作规程的落
实，从经营管理各项制度流程梳理优化开始抓起，各部
门制定文件目录，打印合规制度小册子，全部挂牌上墙，
强化了员工遵守制度的责任意识，使制度的执行落地有
声。同时坚持每月工作例会，共同讨论、分析各类业务
风险点，强化对各项规章制度的学习贯彻和执行力度，
促进了各单位业务运行质量和风险管理水平的提高。

（通讯员 孙中意 袁欣）

邮储银行枣庄市分行
认真组织全行制度管理优化提升活动

“车子不敢撞”，
就能占机动车道跳广场舞？


